
Stadtverordnetenversammlung 
Ausschuss für Stadtentwicklung, Mobilität und Verkehr 

 

7. September 2022 
1 von 12 

Niederschrift 
über die 17. öffentliche Sitzung 
des Ausschusses für Stadtentwicklung, Mobilität und Verkehr 
am Dienstag, 6. September 2022, 17:00 Uhr 
im Sitzungssaal der Stadtverordneten, Rathaus, Kassel 
 
 
Anwesende:  
 
Mitglieder 
Dominique Kalb, Vorsitzender, CDU 
Mario Lang, 2. stellvertretender Vorsitzender, SPD 
Lucian Hanschke, Mitglied, B90/Grüne 
Anja Lipschik, Mitglied, B90/Grüne (Vertretung für Selina Holtermann) 
Luzie Pfeil, Mitglied, B90/Grüne (Vertretung für Eva Koch) 
Dr. Sven Schoeller, Mitglied, B90/Grüne 
Judith Boczkowski, Mitglied, SPD 
Sascha Gröling, Mitglied, SPD 
Holger Augustin, Mitglied, CDU 
Alexander Grotov, Mitglied, CDU 
Violetta Bock, Mitglied, DIE LINKE 
Sven René Dreyer, Mitglied, AfD 
Matthias Nölke, Mitglied, FDP 
 
Teilnehmer mit beratender Stimme 
Ariane Kipp, Vertreterin des Behindertenbeirates (Vertretung für Helmut Ernst) 
Werner Wiegand, Vertreter des Seniorenbeirates (Vertretung für Helga Engelke) 
 
Magistrat 
Christof Nolda, Stadtbaurat, B90/Grüne 
 
Schriftführung 
Sabine John, Büro der Stadtverordnetenversammlung 
 
Entschuldigt: 
Jennifer Rieger, Stadtverordnete, Die PARTEI 
Pasquale Malva, Vertreter des Ausländerbeirates 
 
Verwaltung und andere Teilnehmer/-innen 
Steffen Müller, NVV 
Dr. Stefan Klein, NVV 
Katrin Schiefer, Umwelt- und Gartenamt 
Dr. Georg Förster, Straßenverkehrs- und Tiefbauamt 
Jan Schindler, Stadtplanung, Bauaufsicht und Denkmalschutz 
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Tagesordnung: 
 
1. Machbarkeitsstudie zur Reaktivierung der                                       101.18.1515 

Hessencourier-Strecke vorstellen                                                      
2. Barrierefreie Geräte und Zugänge auf Spielplätzen                       101.19.405 
3. Vorhabenbezogener Bebauungsplan der Stadt Kassel Nr. 

IV/13 „Ahnatal-/Igelsburgstraße“ (Abwägungs- und 
Satzungsbeschluss) 

101.19.569 

4. Konzeptstudie zur Stadtteilentwicklung: Ortskern 
Kirchditmold 

101.19.570 

5. Bebauungsplan der Stadt Kassel Nr. VIII/10 
“Leuschnerstraße - Magazinhof“ 
Änderung des Städtebaulichen Vertrages 

101.19.571 

6. Bebauungsplan der Stadt Kassel Nr. 2-MSW 17 „Hofbleiche“ 
(Behandlung der Anregungen und Beschlussfassung als 
Satzung) 

101.19.572 

7. Umsetzung des Klimaschutzteilkonzeptes "Anpassung an 
den Klimawandel für die Stadt Kassel (KTA-KS)" hier: Albedo 

101.19.431 

8. Bauvoranfragen und Bauanträge 101.19.452 
9. Keine Verkehrsversuche bis 2026 101.19.480 
10. Lärmmindernde Fahrbahnbeläge 101.19.486 
11. Vorstellung der Machbarkeitsstudie Herkulesbahn 101.19.487 
12. Vorstellung der Arbeit der Unfallkommission 101.19.511 
13. Denkmalschutz und Solarenergie 101.19.552 
14. Vorstellung des neuen GWG-Geschäftsführers 101.19.553 
 
 
Vorsitzender Kalb eröffnet die mit der Einladung vom 29. August 2022 
ordnungsgemäß einberufene 17. öffentliche Sitzung des Ausschusses für 
Stadtentwicklung, Mobilität und Verkehr, begrüßt die Anwesenden und stellt die 
Beschlussfähigkeit und die Tagesordnung fest. 
 
Zur Tagesordnung 
 
Vorsitzender Kalb teilt mit, dass auf Wunsch der Antrag stellenden FDP-Fraktion 
der Tagesordnungspunkt 9 betr. keine Verkehrsversuche bis 2026, 101.19.480, auf 
die nächste Sitzung verschoben wird. 
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3 von 12 1. Machbarkeitsstudie zur Reaktivierung der Hessencourier-Strecke 
vorstellen 
Beschluss der Stadtverordnetenversammlung vom 9. Dezember 2019 
Bericht des Vereins Regionalmuseum Naumburger Kleinbahn e. V. 
-101.18.1515- 

 
Beschluss 

 
Die Machbarkeitsstudie zur Reaktivierung der Bahnstrecke zwischen Kassel-
Wilhelmshöhe und Baunatal-Großenritte, sowie die darüber hinaus erfolgte 
Voruntersuchung zur Betrachtung einer möglichen Reaktivierung des weiteren 
Streckenabschnitts bis Naumburg sollen im Ausschuss für Stadtentwicklung, 
Mobilität und Verkehr vorgestellt werden. 
 
Zusätzlich sollen zu der Sitzung Vertreter des Vereins Regionalmuseum 
Naumburger Kleinbahn e.V. eingeladen werden, um eine Einschätzung der 
Reaktivierung aus ihrer Sicht vorzustellen. 

 
Stadtbaurat Nolda führt kurz in das Thema ein. Steffen Müller, Geschäftsführer 
NVV, gibt einen Überblick zur Reaktivierung der Bahnstrecke Kassel- 
Wilhelmshöhe – Baunatal-Großenritte und beantwortet im Anschluss die Fragen 
der Ausschussmitglieder. 
 
Der schriftliche Bericht wurde vorab mit der Einladung versandt und wird der 
Niederschrift beigefügt. 
 
Der Bericht wird zur Kenntnis genommen. 
 
 
2. Barrierefreie Geräte und Zugänge auf Spielplätzen 

Beschluss der Stadtverordnetenversammlung vom 4. April 2022 
Bericht des Magistrats 
-101.19.405- 

 
Beschluss 

 
Der Magistrat wird gebeten, über die Möglichkeiten der Einrichtung von 
barrierefreien Geräten und barrierefreien Zugängen auf Spielplätzen in einer der 
nächsten Sitzungen des Ausschusses für Stadtentwicklung, Mobilität und 
Verkehr zu berichten und entsprechende Beispiele vorzustellen. 

 
Frau Schiefer, Umwelt- und Gartenamt, erläutert anhand einer 
PowerPointPräsentation die Möglichkeiten der Einrichtung von barrierefreien 
Geräten und Zugängen auf Spielplätzen und beantwortet die sich anschließenden 
Fragen der Ausschussmitglieder. 
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Die PowerPointPräsentation wurde vorab mit der Einladung versandt und wird der 
Niederschrift beigefügt. 
 
Der Bericht wird zur Kenntnis genommen. 
 
 
3. Vorhabenbezogener Bebauungsplan der Stadt Kassel Nr. IV/13  

„Ahnatal-/Igelsburgstraße“ (Abwägungs- und Satzungsbeschluss) 
Vorlage des Magistrats 
- 101.19.569 - 

 
Antrag 
 
Die Stadtverordnetenversammlung wird gebeten, folgenden Beschluss zu fassen: 
 

„Der Behandlung der Anregungen aus der Beteiligung zum Vorhabenbezogenen 
Bebauungsplan der Stadt Kassel Nr. IV/13 „Ahnatal-/Igelsburgstraße“ wird 
zugestimmt. 
 
Der Vorhabenbezogene Bebauungsplan wird gemäß § 10 Baugesetzbuch 
(BauGB) als Satzung beschlossen.“ 

 
Stadtbaurat Nolda beantwortet die Fragen der Ausschussmitglieder. 
 
Der Ausschuss für Stadtentwicklung, Mobilität und Verkehr fasst bei 
Zustimmung: einstimmig 
Ablehnung: -- 
Enthaltung: DIE LINKE, AfD 
den  
 

Beschluss 
 

Der Stadtverordnetenversammlung wird empfohlen, folgenden Beschluss zu 
fassen: 
 
Dem Antrag des Magistrats betr. Vorhabenbezogener Bebauungsplan der Stadt 
Kassel Nr. IV/13 „Ahnatal-/Igelsburgstraße“ (Abwägungs- und 
Satzungsbeschluss), 101.19.569, wird zugestimmt. 
 
Berichterstatter/-in:  Stadtverordneter Dr. Schoeller 
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Vorlage des Magistrats 
- 101.19.570 - 

 
Antrag 
 
Die Stadtverordnetenversammlung wird gebeten, folgenden Beschluss zu fassen: 
 

„Die „Konzeptstudie zur Stadtteilentwicklung: Ortskern Kirchditmold“ wird als 
Stadtteilentwicklungskonzept im Sinne von § 1 Abs. 6 Nr. 11 BauGB 
beschlossen.“ 

 
Der Ausschuss für Stadtentwicklung, Mobilität und Verkehr fasst bei 
Zustimmung: einstimmig 
Ablehnung: -- 
Enthaltung: CDU 
den  
 

Beschluss 
 

Der Stadtverordnetenversammlung wird empfohlen, folgenden Beschluss zu 
fassen: 
 
Dem Antrag des Magistrats betr. Konzeptstudie zur Stadtteilentwicklung: Ortskern 
Kirchditmold, 101.19.570, wird zugestimmt. 
 
Berichterstatter/-in:  Stadtverordneter Gröling 
 
 
5. Bebauungsplan der Stadt Kassel Nr. VIII/10 “Leuschnerstraße - 

Magazinhof“ 
Änderung des Städtebaulichen Vertrages 
Vorlage des Magistrats 
- 101.19.571 - 

 
Antrag 
 
Die Stadtverordnetenversammlung wird gebeten, folgenden Beschluss zu fassen: 
 

„Der Änderung des Städtebaulichen Vertrages nach § 11 Baugesetzbuch 
(BauGB) zum Bebauungsplan der Stadt Kassel Nr. VIII/10 “Leuschnerstraße - 
Magazinhof“ zwischen dem Investor - der RJ PG Hanau GmbH, vertreten durch 
den Geschäftsführer Herrn Rochner und der Stadt Kassel wird zugestimmt.“ 
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Zustimmung: einstimmig 
Ablehnung: -- 
Enthaltung: -- 
den  
 

Beschluss 
 

Der Stadtverordnetenversammlung wird empfohlen, folgenden Beschluss zu 
fassen: 
 
Dem Antrag des Magistrats betr. Bebauungsplan der Stadt Kassel Nr. VIII/10 
“Leuschnerstraße - Magazinhof“ Änderung des Städtebaulichen Vertrages, 
101.19.571, wird zugestimmt. 
 
Berichterstatter/-in:  Stadtverordneter Augustin 
 
 
6. Bebauungsplan der Stadt Kassel Nr. 2-MSW 17 „Hofbleiche“ 

(Behandlung der Anregungen und Beschlussfassung als Satzung) 
Vorlage des Magistrats 
- 101.19.572 - 

 
Antrag 
 
Die Stadtverordnetenversammlung wird gebeten, folgenden Beschluss zu fassen: 
 

„Der Behandlung der Anregungen aus der Beteiligung zum Bebauungsplan der 
Stadt Kassel Nr.2 – MSW 17 „Hofbleiche“ wird zugestimmt. 
 
Der Bebauungsplan wird gemäß § 10 Baugesetzbuch (BauGB) als Satzung 
beschlossen.“ 

 
Der Ausschuss für Stadtentwicklung, Mobilität und Verkehr fasst bei 
Zustimmung: einstimmig 
Ablehnung: -- 
Enthaltung: -- 
den  
 

Beschluss 
 

Der Stadtverordnetenversammlung wird empfohlen, folgenden Beschluss zu 
fassen: 
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„Hofbleiche“ (Behandlung der Anregungen und Beschlussfassung als Satzung), 
101.19.572, wird zugestimmt. 
 
Berichterstatter/-in:  Stadtverordnete Bock 
 
 
7. Umsetzung des Klimaschutzteilkonzeptes "Anpassung an den Klimawandel 

für die Stadt Kassel (KTA-KS)" hier: Albedo 
Vorlage des Magistrats 
- 101.19.431 - 

 
Antrag 
 
Die Stadtverordnetenversammlung wird gebeten, folgenden Beschluss zu fassen: 
 

„Zur Umsetzung des Klimaschutzteilkonzeptes „Anpassung an den Klimawandel 
für die Stadt Kassel (KTA-KS)“ wird die vornehmliche Verwendung oder 
Festsetzung heller Materialien und Oberflächen mit möglichst hohen 
Reflexionseigenschaften (Albedo) bei allen städtischen Planungen und Vorhaben 
im Stadtgebiet beschlossen. Dadurch sollen insbesondere in den Bereichen 
starker und moderater Überwärmung der Klimafunktionskarte 2017 
klimatische Wärmeinseln reduziert werden. Der stadtklimatische Belang der 
Verwendung heller Beläge / Oberflächen ist bei jeder städtischen 
Baumaßnahme mit besonderem Gewicht zu prüfen (Einzelfallprüfung). Eine 
Nichtberücksichtigung ist fachlich fundiert zu begründen.“ 

 
Auf Wunsch von Stadtverordneten Hanschke, Fraktion B90/Grüne, berichtet 
Stadtbaurat Nolda über die Vorlage. 
 
Der Ausschuss für Stadtentwicklung, Mobilität und Verkehr fasst bei 
Zustimmung: einstimmig 
Ablehnung: -- 
Enthaltung: -- 
den  
 

Beschluss 
 

Der Stadtverordnetenversammlung wird empfohlen, folgenden Beschluss zu 
fassen: 
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"Anpassung an den Klimawandel für die Stadt Kassel (KTA-KS)" hier: Albedo, 
101.19.431, wird zugestimmt. 
 
Berichterstatter/-in:  Stadtverordneter Nölke 
 
 
8. Bauvoranfragen und Bauanträge 

Anfrage FDP-Fraktion 
- 101.19.452 - 

 
Anfrage 
 
Wir fragen den Magistrat: 
 

1. Wie viele Bauvoranfragen an die Stadt Kassel wurden seit dem 
01.01.2017 gestellt? 

2. Wie viele dieser Bauvoranfragen wurden positiv beantwortet? 
3. Bei wie vielen dieser Bauvoranfragen erfolgte auch ein entsprechender 

Bauantrag? 
4. Wie viele dieser Bauanträge wurden abgelehnt, obwohl die 

Bauvoranfrage positiv beantwortet wurde, und warum? 
5. Wie viele Bauanträge an die Stadt Kassel wurden seit dem 01.01.2017 

gestellt, ohne dass es eine Bauvoranfrage gab? 
6. Wie viele dieser Bauanträge wurden abgelehnt und warum? 

 
Stadtbaurat Nolda beantwortet die Anfrage und die Fragen der 
Ausschussmitglieder. 
 
Die schriftliche Beantwortung wird der Niederschrift beigefügt. 
 
Nach Beantwortung durch Stadtbaurat Nolda erklärt Vorsitzender Kalb die 
Anfrage für erledigt. 
 
 
9. Keine Verkehrsversuche bis 2026 

Antrag der FDP-Fraktion 
- 101.19.480 - 

 
Abgesetzt 
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Anfrage FDP-Fraktion 
- 101.19.486 - 

 
Anfrage 
 
Wir fragen den Magistrat: 
 

1. Welche lärmmindernden Fahrbahnbeläge werden im Kasseler Stadtgebiet 
eingesetzt? 

2. Auf welchen Straßenabschnitten im Kasseler Stadtgebiet werden diese 
Beläge eingesetzt? 

3. Auf welchen Straßenabschnitten im Kasseler Stadtgebiet ist der Einsatz 
dieser Beläge geplant? 

4. Wie bewertet der Magistrat die vom Umweltbundesamt empfohlenen 
lärmmindernden Fahrbahnbeläge auf ihre jeweilige 
a) Pegelminderung bei innerstädtischen Geschwindigkeiten? 
b) Dauerhaftigkeit sowie Bau- und Wartungskosten? 
c) Umweltverträglichkeit und Klimawandeltauglichkeit? 

5. Welche Erfahrung hat der Magistrat mit Fahrbahnbelägen, denen recycelte 
Kunststoffe beigemischt wurden? 

6. Welche Kenntnis hat der Magistrat über Fahrbahnbeläge mit  
PE-HD/HDPE-Anteilen (Polyethylen mit hoher Dichte), die z. B. in Südafrika 
als »Eco Asphalt« erfolgreich eingesetzt werden? 

 
Die schriftliche Beantwortung wurde mit der Einladung versandt und wird der 
Niederschrift beigefügt. Es gibt keine weiteren Nachfragen. 
 
Nach Beantwortung durch Stadtbaurat Nolda erklärt Vorsitzender Kalb die 
Anfrage für erledigt. 
 
 
11. Vorstellung der Machbarkeitsstudie Herkulesbahn 

Antrag der FDP-Fraktion 
- 101.19.487 - 

 
Antrag 
 
Die Stadtverordnetenversammlung wird gebeten, folgenden Beschluss zu fassen: 
 

Der Magistrat der Stadt Kassel wird gebeten, nach Abschluss ihrer 
Überarbeitung die Machbarkeitsstudie zur Erneuerung der Herkulesbahn im 
Ausschuss für Stadtentwicklung, Mobilität und Verkehr vorzustellen. 

 
Stadtbaurat Nolda beantwortet die Fragen der Ausschussmitglieder. 
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Der Ausschuss für Stadtentwicklung, Mobilität und Verkehr fasst bei 
Zustimmung: einstimmig 
Ablehnung: -- 
Enthaltung: -- 
den  
 

Beschluss 
 

Der Stadtverordnetenversammlung wird empfohlen, folgenden Beschluss zu 
fassen: 
 
Dem Antrag der FDP-Fraktion betr. Vorstellung der Machbarkeitsstudie 
Herkulesbahn, 101.19.487, wird zugestimmt. 
 
Berichterstatter/-in:  Stadtverordneter Dreyer 
 
 
12. Vorstellung der Arbeit der Unfallkommission 

Antrag der FDP-Fraktion 
- 101.19.511 - 

 
Antrag 
 
Die Stadtverordnetenversammlung wird gebeten, folgenden Beschluss zu fassen: 
 

Der Magistrat der Stadt Kassel wird gebeten, zeitnah ein Mitglied der 
Unfallkommission Kassel in eine Sitzung des Ausschusses für Stadtentwicklung, 
Mobilität und Verkehr einzuladen, um dort die Arbeit der Kommission und ihre 
Datengrundlage, insbesondere eine Übersicht der Unfallhäufungspunkte bzw.  
-strecken und der ergriffenen Gegenmaßnahmen vorzustellen. 

 
Der Ausschuss für Stadtentwicklung, Mobilität und Verkehr fasst bei 
Zustimmung: einstimmig 
Ablehnung: -- 
Enthaltung: -- 
den  
 

Beschluss 
 

Der Stadtverordnetenversammlung wird empfohlen, folgenden Beschluss zu 
fassen: 
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101.19.511, wird zugestimmt. 
 
Berichterstatter/-in:  Stadtverordneter Hanschke 
 
 
13. Denkmalschutz und Solarenergie 

Antrag der SPD-Fraktion 
- 101.19.552 - 

 
Antrag 
 
Die Stadtverordnetenversammlung wird gebeten, folgenden Beschluss zu fassen: 
 

Der Magistrat wird gebeten schnellstmöglich einen Leitfaden vorzulegen, 
welche die Nutzung von denkmalgeschützten Dächern für Solaranlagen 
ermöglicht. Die Genehmigungskriterien müssen für die 
Gebäudeeigentümer*innen nachvollziehbar und vergleichbar sein. Im Zweifel ist 
der solaren Nutzung des Dachs Vorrang einzuräumen. 

 
Stadtbaurat Nolda gibt eine kurze Erklärung zum Thema ab. 
 
Die im Rahmen der Aussprache vorgeschlagenen Änderungen von 
Stadtverordneten Hanschke, Fraktion B90/Grüne, werden von Stadtverordneten 
Lang, SPD-Fraktion, übernommen. 
 
 
➢ Geänderter Antrag 

 
Der Magistrat wird gebeten, über den Umsetzungsstand des Beschlusses 
101.18.1944 „Installation von Solaranlagen und Denkmalschutz ermöglichen“ 
vom 07.12.2020 im Ausschuss für Klima, Umwelt und Energie zu berichten. 
schnellstmöglich einen Leitfaden vorzulegen, welche die Nutzung von 
denkmalgeschützten Dächern für Solaranlagen ermöglicht. Die 
Genehmigungskriterien Die Beispiele im „Weißbuch Denkmalschutz“ müssen 
für die Gebäudeeigentümer*innen nachvollziehbar und vergleichbar sein. Im 
Zweifel ist Es muss deutlich werden, unter welchen Bedingungen die solare 
Nutzung des Dachs Vorrang einzuräumen. ermöglicht werden kann. 
 

Der Ausschuss für Stadtentwicklung, Mobilität und Verkehr fasst bei 
Zustimmung: einstimmig 
Ablehnung: -- 
Enthaltung: AfD 
den  
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Der Stadtverordnetenversammlung wird empfohlen, folgenden Beschluss zu 
fassen: 
 
Dem geänderten Antrag der SPD-Fraktion betr. Denkmalschutz und Solarenergie, 
101.19.552, wird zugestimmt. 
 
Berichterstatter/-in:  Stadtverordneter Lang 
 
 
14. Vorstellung des neuen GWG-Geschäftsführers 

Antrag der FDP-Fraktion 
- 101.19.553 - 

 
Antrag 
 
Die Stadtverordnetenversammlung wird gebeten, folgenden Beschluss zu fassen: 
 

Der neue Geschäftsführer der GWG, Uwe Gabriel, soll in den Ausschuss für 
Stadtentwicklung, Mobilität und Verkehr eingeladen werden, um sich und seine 
Pläne für die GWG vorzustellen. 

 
Der Ausschuss für Stadtentwicklung, Mobilität und Verkehr fasst bei 
Zustimmung: einstimmig 
Ablehnung: -- 
Enthaltung: -- 
den  
 

Beschluss 
 

Der Stadtverordnetenversammlung wird empfohlen, folgenden Beschluss zu 
fassen: 
 
Dem Antrag der FDP-Fraktion betr. Vorstellung des neuen GWG-Geschäftsführers, 
101.19.553, wird zugestimmt. 
 
Berichterstatter/-in:  Stadtverordneter Grotov 
 
 
Ende der Sitzung: 18:00 Uhr 
 
 
Dominique Kalb Sabine John 
Vorsitzender Schriftführerin 
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